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Парадокс: ИЕСЭН интересен тем, что в нем до 
сих пор есть такие подразделения, которые приоб-
рели широкую известность в стране, в мире, но о 
них, как бы это странно ни звучало, практически 
ничего не знают обучающиеся здесь студенты.  
В составе кафедры зоологии и методики обучения 
биологии работает замечательный коллектив – «Ла-
боратория морфологии». С вопросами, связанными 
с деятельностью этого подразделения, мы обрати-
лись к заведующему кафедрой зоологии и методи-
ки обучения биологии, профессору, доктору биоло-
гических наук  Андрею Валентиновичу Сахарову.

– Андрей Валентинович, кто заведует лаборатори-
ей морфологии и какими исследованиями она за-
нимается?

– Лабораторией заведует молодой специалист, наша 
аспирантка Анастасия Александровна Руднева. Пробле-
ма образования сейчас состоит в том, что теоретическая 
составляющая образования преобладает над практикой, 
и знания, таким образом, в основном, теоретические.  
Я сторонник того, чтобы результаты фундаментальных 
исследований были востребованы обществом,  в практи-
ческой сфере деятельности в самом ближайшем, зримом 
будущем. Этим и занимается лаборатория. Научные ин-
тересы реализуются в двух направлениях. Первое – это 
исследования в области клеточных технологий, сфера 
применения которых – медицина. Подробнее, это про-
блемы, связанные с изучением стволовых клеток. Мы 
пытаемся создать искусственные эквиваленты костной 
и хрящевой тканей. При заселении клетками такие ис-
кусственные эквиваленты настоящей ткани трансплан-
тируются в очаг повреждения в виде ткане-инженерных 
конструкций. Таким образом, мы пытаемся найти со-
временные способы лечения. Второе направление нашей 
работы – разработка технологии восстановления биоло-
гических ресурсов.  Что это? Как часто вы встречаете 
в наших магазинах, например, сибирского осетра? Его 
просто нет. Хотя эта рыба – обитатель Оби. Наши тех-
нологии направлены на воспроизводство особо ценных 
промысловых и краснокнижных  видов рыб, таких как 
осетр, муксун, нельма. 

– Расскажите об этом направлении подробнее.
– В настоящее время высокая антропогенная нагрузка 

на представителей водных экосистем  и браконьерство 
привели к тому, что в бассейне реки Оби произошло ка-
тастрофическое снижение популяций осетра, муксуна, 
нельмы. Одним из решений проблемы восстановления 
водных биологических ресурсов являются разработки 
технологий выращивания данных видов рыб в искус-
ственных условиях (аквакультура). Существует Управ-
ление по воспроизводству биоресурсов, которое зани-
мается мониторингом объектов водной среды, а также 
получением половых продуктов самцов и самок редких 
видов рыб в многочисленных экспедициях. Выездные 
экспедиции с этой целью организуются практически 
по всему руслу Оби, включая Обскую губу. Благодаря 
таким экспедициям оплодотворенная икра краснок-
нижных рыб транспортируется в Новосибирск, где в 
специальных заводских условиях происходит ее инку-
бация вплоть до получения личинки и малька. Во время 
инкубации, особенно в критические периоды развития, 
эмбрионы оказываются наиболее чувствительными к 
технологическим факторам различного рода. Наша ка-
федра совместно с Управлением по воспроизводству 
биологических ресурсов разрабатывает технологии на-

правленного воздей-
ствия на эмбрионы 
рыб. Данные техно-
логии оптимизируют 
их развитие, а следо-
вательно, и развитие 
личинок, повышают 
жизнеспособность 
мальков. Таким об-
разом, мы пытаемся 
восполнить биологи-
ческие ресурсы.

– С какими пробле-
мами вы сталкиваетесь при работе в лаборатории? 

– Прежде всего, это дефицит клеточного материала для 
трансплантации. Мы ищем альтернативные источники 
клеток для трансплантации человеку. Вы видели фильм 
«Собачье сердце?». Это сказка. Пока. Но на самом деле 
идея трансплантации органов от животных человеку 
далеко не миф. Сейчас идут активные поиски альтерна-
тивных источников донорского материала от животных. 
Наиболее доступным может оказаться такой биологиче-
ский объект как  свинья. По многим биохимическим и 
физиологическим показателям ткани этого вида живот-
ных имеют много общего с человеком. Поэтому органы 
и клетки свиньи могут быть использованы для лечения 
людей. Например, в одном из кардиологических центров 
используются свиные сердечные клапаны при лечении 
некоторых заболеваний сердечно-сосудистой системы че-
ловека, а при ожогах  кожи человека используют специ-
ально обработанную кожу свиньи и бычью кожу. Мы пы-
таемся выделить клетки хрящевой ткани (хондробласты) 
от свиньи и, разработав ткане-инженерную конструк-
цию, ввести в дефектную область, например, суставного 
хряща. На данный момент это экспериментальный метод.  
И здесь есть определенные проблемы: отторжение чу-
жеродных клеток иммунной системой. Мы нашли та-
кой возрастной период, когда клетки можно выделить и 
успешно трансплантировать другому виду млекопитаю-
щих (это называется ксенотрансплантацией), при этом 
они не распознаются иммунной системой реципиента и 
не отторгаются.

– Лаборатория сотрудничает в своих разработках 
с другими организациями? 

– Мы сотрудничаем с Институтом молекулярной био-
логии и биотехнологии «Вектор», Новосибирским госу-
дарственным медицинским университетом, а также 
Кардиохирургическим центром города Томска. 

– Какой вы видите лабораторию в будущем? 
– Лаборатория должна в будущем состоять на 70 % из 

молодежи, причем выпускников НГПУ, а на 30 % – из 
выпускников других вузов медико-биологического про-
филя. Предпочтение нашим выпускникам мы отдаем 
потому, что часы общебиологического цикла в НГПУ 
преобладают в общем количе-
стве часов при обучении био-
логии в других вузах. Также 
немаловажно и то, что специ-
фика обучения должна стро-
иться на традициях, вместе с 
тем прилив специалистов из 
других вузов поможет вне-
дрить новые методы в работу 
лаборатории.
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